

# Los Presidentes Fugaces de México

## (Tercera de Cuatro Partes)

Postrera Administración Santanista ★ Ceballos y Lombardini ★ El Patriarca Juan Alvarez ★ Comonfort, Revolucionario y Golpista ★ De Nuevo, José Mariano Salas ★ Los Personeros del Imperio

Por MIGUEL ANGEL GRANADOS CH.

Manzana 18 II-69  
Capítulos

Por primera vez en la historia de la República, después de Guadalupe Victoria, el Presidente José Joaquín Herrera pudo concluir el período normal para el que fue elegido (del 3 de junio de 1848 al 15 de enero de 1851). Le sucedió el general don Mariano Arista.

La turbulencia imperaba de nuevo en la República durante el gobierno de éste. Además de los disturbios de militares en toda la nación. Arista se enfrentaba también a dificultades con su gabinete. No deseando causar daños al país, según su declaración, dimitió el 5 de enero de 1853.

El Congreso nombró presidente interino al presidente de la Suprema Corte de Justicia, Juan Bautista Ceballos. (Los candidatos habían sido Mariano Riva Palacio, Benito Juárez, Angel Trias, Juan Nepomuceno Almonte, Melchor Ocampo y Ceballos).

Este, temeroso de que las reformas liberales propugnadas por el Congreso pusieran al país al borde de la guerra civil, optó por pasarse del lado de los Conservadores y amenazó con suspender la Federación. La rebelión que quiso impedir se encendió entonces y su gobierno no pudo durar más que 33 días, del 5 de enero al 7 de febrero de 1853.

Triunfante la revolución contra los poderes constituidos, el general Manuel María Lombardini, general en jefe de la guarnición de la capital, asumió la presidencia.

(Duranguense, Ceballos nació en 1811. Fue diputado en 1842 y 1847, y secretario de gobierno de Ocampo en Michoacán. Luego de su paso fugaz por la Presidencia, fue diputado constituyente en 1856 y después marchó a Europa. Murió en París en 1859).

Manuel María Lombardini fue nombrado Depositario del Poder Ejecutivo el 7 de febrero, cargo en el que permaneció sólo 2 meses 3 días, hasta el 20 de abril de 1853. El plan de Jalisco, que lo había llevado al poder, preveía que se llamaría a Santa Anna, —desterrado entonces—, para ocupar la Presidencia de la República. A él entregó el mando Lombardini.

(Las primeras acciones públicas de Lombardini acaecieron durante la invasión norteamericana, donde se distinguió. Después de entregar el poder a Santa Anna, éste lo nombró Jefe del Estado Mayor del Ejército y Comandante General del Distrito, cargo que ocupaba al morir en 1853).

### La Revolución de Ayutla

El clímax de la soberbia fue para Santa Anna su undécima elevación al mando supremo del país. Instauró el mayor absolutismo y se hizo nombrar Su

Alteza Serenísima, en un intento claro de proclamarse emperador.

Contra su dictadura se proclamó, el 10. de marzo de 1854, el Plan de Ayutla. El pronunciamiento se basaba en principios liberales, por lo que pronto concitó las simpatías de muchos jefes que se adhirieron a él. Uno a uno, los Estados fueron cayendo en manos de los revolucionarios, ante el azoro de Santa Anna que se creía firmemente asentado en la Presidencia.

Tuvo que renunciar a ésta el 12 de agosto de 1855. Dos días después, el general Martín Carrera ocupaba el poder, en un intento de algunos santanistas —Carrera mismo lo era— por sacar provecho de la revolución.

Carrera solo permanece en el poder 28 días. Fracasó en su intento de reconciliar fuerzas militares y sociales que estaban radicalmente escindidas, y tampoco pudo preservar el "orden" que Santa Anna había impuesto durante su administración. Al renunciar Carrera, un consejo de gobierno se encargó del mando en la capital. Dimitió don Martín el 12 de septiembre de 1855.

(Hijo de un coronel virreinal de artillería, Martín Carrera nació en Puebla en 1806. A los doce años ya era oficial e instructor de un batallón. Santa Anna lo hizo general de división en 1853, por su distinguida hoja de servicios. Después de su gobierno, vivió oscuramente en la capital, hasta su muerte, acaecida en 1871).

### Alvarez, Noble y Constante

El viejo general suriano Juan Alvarez, cabeza de la revolución de Ayutla, fue nombrado Presidente interino de la República, para sustituir a Carrera. Tomó posesión el 4 de octubre de 1855 y durante más de un mes despachó los asuntos del gobierno en Cuernavaca. Por fin se trasladó a México, a donde llegó el 15 de noviembre.

El estado del país continuaba siendo de inquietud. Los liberales que apoyaron la revolución de Ayutla no veían sino escasos adelantos en la legislación. Los conservadores temían un gobierno que disputase sus privilegios al clero y a los militares.

En diversos puntos del país subsistía la agitación, y grupos de guerrillas sin bandera asolaban los caminos, sobre todo las fuerzas del cacique Vidaurri en el norte. El desacuerdo de Melchor Ocampo, ministro de Hacienda, con Ignacio Comonfort, de Guerra, provocó la renuncia del primero. El país, en fin, estaba empobrecido...

El anciano caudillo, patriota íntegro, dióse cuenta de que su presencia, lejos de hacer amainar los tempestuosos ánimos de los

mexicanos, parecía poner signos de revuelta en ellos. Decidió, por eso, renunciar al mando y nombrar en su lugar, como sustituto, a Comonfort. Dimitió Juan Alvarez el 11 de diciembre de 1855 y al día siguiente el ministro de la Guerra asumió la Presidencia.

(Juan Alvarez era un verdadero patriarca militar y político en el sur de México. Peleó por la Independencia, en cuya lucha ingresó como soldado raso al mando de Morelos y terminó como general. Había nacido en Santa María de la Concepción Atoyac (hoy Atoyac de Alvarez, en su honor), en 1790. En manifestaciones públicas y luego con las armas en la mano, Alvarez se proclamó republicano, federalista y liberal. Dejó de ser presidente, pero no sostén del gobierno. En 1856 y 1857 combatió a los conservadores en la región de Tixtla y Chilapa. Durante la Guerra de Tres Años, fue jefe de la División del Sur. Y luego, durante la Intervención francesa, fue prácticamente el lugarteniente de Juárez en la zona suriana, donde todos le respetaban. En 1867, sin ver la República restaurada, murió en su hacienda de La Providencia).

### Vacilaciones de un Radical

Comonfort ocupó la Presidencia. El Constituyente se reunió y la Carta Magna de 1857 fue proclamada. Su promulgación reenciende los ánimos entre liberales y conservadores. Radical en política, pero con espíritu temeroso de las consecuencias de su ideología, Comonfort da un golpe de Estado contra sí mismo. Se despoja de la legalidad e inicia un nuevo período de anarquía en México.

El 17 de diciembre de 1857 se sublevó en Tacubaya, mediante el plan de ese nombre, el general conservador Félix Zuloaga, compadre de Comonfort. El plan estipulaba que éste debía continuar en la presidencia. Pero más adelante, temiendo Zuloaga una traición de su compadre, lo desposeyó del mando y él mismo se encargó de la Presidencia.

Juárez, por su parte, encargado del Poder Ejecutivo por ministerio de ley, al perder su legitimidad el gobierno de Comonfort, empezó su larga trashumancia. Marchó a Guanajuato y allí constituyó el gobierno constitucional.

La guerra civil se expandió por todo el país. Reveses y victorias se sucedían en uno y otro campo. Momento hubo en que la suerte les era adversa a los liberales. En otros momentos eran los conservadores los que iban a la zaga. Por fin, esta última tendencia pareció imponerse, y Zuloaga, viendo amenazada la capital, tuvo que retirarse del gobierno y dejarlo al general Manuel Robles Pezuela,

—que se había insurrecció en su contra—, el 23 de diciembre de 1858.

De aquel día hasta el 21 de enero de 1859, Robles Pezuela estuvo al frente del Poder Ejecutivo. Invitó a Juárez a unirse a su movimiento, que era en realidad una subversión conservadora en el seno de ese partido y Juárez se negó a hacerlo, enarbolando de nuevo la bandera de la legalidad. Ante tal situación, Robles Pezuela se inclinó hacia Miguel Miramón y, para facilitar su acceso al gobierno, cedió el mando al general José Mariano Salas, quien ya había ejercido el cargo supremo de la República. Era el 21 de enero de 1859.

(Manuel Robles Pezuela nació en Guanajuato en 1817. Su filiación conservadora y centralista lo hizo participar en muchos cuartelazos. Secretario de Guerra de don Mariano Arista, peleó contra los liberales en la guerra de Tres Años y al iniciarse la intervención iba a unirse a las tropas de Almonte cuando fue fusilado por Zaragoza en 1862).

### Antecesores del Joven

### Macabeo

El general Salas había sido Presidente del 6 de agosto al 24 de diciembre de 1846. En esta segunda oportunidad, su mandato duró únicamente dos días, del 21 al 23 de enero de 1859. Sólo sirvió de enlace entre el gobierno de Robles Pezuela y el nuevo régimen de Zúoaga.

Tiempo después, cuando fue nombrada la Regencia que antecedió al Imperio, Salas fue miembro de ésta, junto con el obispo Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos y Juan N. Almonte. Luego, murió durante la guerra entre el Imperio y la República.

En plena guerra de Tres Años, encontramos otro Presidente efímero: don José Ignacio Pavón. Las vicisitudes de guerra hicieron que en una de sus expediciones belicas desapareciera el presidente Zuloaga. Pavón era presidente del Supremo Tribunal de Justicia de la Nación y, como tal, se encargó del mando, al mismo tiempo que convocó a la Junta de Representantes de los Departamentos para que nombraran un sustituto. El nombramiento recayó en Miguel Miramón. José Ignacio Pavón sólo gobernó cuarenta y ocho horas, del 13 al 15 de agosto de 1860.

(Pavón era veracruzano. Nació en el puerto en 1797. La Regencia de 1863 lo nombró miembro suplente del Ejecutivo Provisional. Luego, volvió a su cargo de ministro del Supremo Tribunal, de donde fue depuesto posteriormente. Murió en la ciudad de México en 1866).

(Concluirá)

# al Chocar y Arder un Tren en Sudáfrica

## pantoso Accidente cerca de la Capital

### Heroísmo de los Bomberos Para Evitar una Catástrofe Mayor

JOHANNESBURGO, Sudáfrica, 17 de febrero. (AP).—Un tren repleto de obreros sudafricanos estalló hoy en plena noche, después de chocar con un vagón cisterna cargado con gasolina, que estaba descarrilado.

Las autoridades ferroviarias informaron que trece personas murieron y otras 87 fueron internadas en diversos hospitales con heridas y quemaduras. Veintenas más fueron atendidos de quemaduras

leves y enviados a sus hogares.

Varios testigos dijeron que el choque ocurrió después que un tren de carga y uno de vagones cisterna se embistieron al entrar en una desviación en la estación de Langlaagte, a unos ocho kilómetros de Johannesburgo. Uno de los vagones cargados con gasolina descarriló y golpeó contra el tren de pasajeros, al decir de los testigos.

Un vocero del Departamento de Bomberos de esta ciudad declaró que por lo menos seis personas murieron carbonizadas en seis vagones que ardían envueltos en llamas. El fuego era tan intenso que secciones de la vía quedaron retorcidas por el calor.

Un portavoz del hospital Coronation, exclusivo para negros, y el más cercano al lugar del desastre, indicó poco después de comenzar las operaciones de salvamento que sólo se advirtió a treinta heridos, pero que se esperaba recibir a otros cuarenta.

Por su parte, el vocero de los bomberos añadió que el fuego se extendió en una zona de más de un kilómetro cuadrado. Muchos bomberos arriesgaron su vida para cubrir los otros vagones cisterna con espuma de jabón y evitar que estallaran.

La policía empleó perros para impedir que los curiosos se acercaran. Las mujeres, horrorizadas, seguían llorosas los movimientos de los grupos de auxilio.

La corporación sudafricana de radio hizo un llamado a todos los curiosos para que se alejaran del sitio del accidente y permitieran el libre acceso a las ambulancias, patrullas policiacas y carros de bomberos.

### Están Delicados los Trillizos Uruguayos

MONTEVIDEO, 17 de febrero. (EFE).—Los trillizos Marcos, Belson y Sandra Elizabeth que nacieron anteanoche en la sala de maternidad del hospital "Pereira Tosell" se encuentran en estado "delicado" en el centro de Prematuros de Salud del territorio helvético.

El alumbramiento en sí no tuvo mayores complicaciones y la madre María Cristina Melger de 23 años se encuentra en perfecto estado de salud.

Al parecer, el anuncio tam-

### Buenos Días

- ★ El Mexicano Medio no Conoce a México
- ★ Otros Acapulcos Esperan al Turismo Nacional
- ★ Un Plausible Esfuerzo de Todos los Estados

Por CARLOS DENEGRI

Bucareli, México.

RICARDO ESTRADA Berg, Armando Herreras, Carlos García Mata, Carlos Ramos, Rubén Ruiz Alcántara y el que esto redacta, reunimos nuestras grietas y hablamos de turismo ... De turismo local ... "Hay que hacer hincapié en que el mexicano de la clase media, no conoce su país ... En el mejor de los casos, conoce Acapulco, Veracruz, Tlaxcala, Cuernavaca, Guadalajara ... Pero ya Guadalajara es una aventura".

CON EL DEFINITIVO apoyo de Agustín Salvat, se presentará un Salón del México Turístico en el que estarán representadas todas las entidades que integran la nación ... Por ahí debió haberse empezado hace mucho tiempo! ... Por enseñar a nuestras clases económicamente limitadas, los distintos cielos y mares, montañas y ríos, paisajes y bellezas locales que esperan ser conocidos por las grandes mayorías del país.

EL OBRERO clasificado, por ejemplo, ignora que su dinero puede llevarlo, y con él a los suyos, a muchos lugares



UNA LLUVIA DE ladrillos y vidrios rotos cayó ayer sobre los inquilinos del edificio de apartamentos "Koser", en Marion, Arkansas, cuando trataban de escapar, luego de un estallido que, según dijo la policía, fue provocado por el intenso calor. Dos bomberos que estaban dentro del inmueble resultaron heridos. El edificio, habitado por once familias, quedó totalmente destrozado. (Foto de la AP por microndas)

### Fueron Venezolanos los Secuestradores

## \$387,500 Pagó Caracas a Castro Para Recobrar el Aparato de la Aeropostal

Por FENTON WHEELER, correspondiente de la AP

LA HABANA, Cuba, 17 de febrero. (AP).—Tres guerrilleros venezolanos fueron los responsables del secuestro de un avión comercial del Gobierno de Venezuela, el martes pasado, obligándolo a aterrizar en Santiago de Cuba, según informa hoy el periódico del Partido Comunista, "Granma".

El Gobierno venezolano tuvo que aceptar pagar al gobierno cubano más de 31,000 dólares (387,500 pesos) en costos, presumiblemente por derechos de aterrizaje y cuidado de pasajeros, señala el periódico.

La información de "Granma" es la primera en que el Gobierno cubano revela los costos relacionados en un secuestro.

La sorprendente y detallada cuenta, así como la identificación de los secuestradores como guerrilleros de Venezuela, está claramente dirigida al gobierno de Caracas como represalia por la captura, el año pasado, de un pesquero cubano y su tripulación por embarcaciones venezolanas.

Al parecer, el anuncio tam-

bien tiene el fin de mostrarle a los cubanos que el gobierno de Fidel Castro está ahora a mano con los venezolanos.

Se cree que guerrilleros procastristas han sido responsables de los anteriores secuestros de aviones en Iberoamérica, pero en estos casos el gobierno de Castro ha guardado absoluto silencio respecto de su identificación.

Sin embargo, el avión DC-9 de la línea aeropostal venezolana que fue secuestrado, salió de Santiago de Cuba ayer domingo, con el piloto y el copiloto, después de estar detenido cinco días a causa de la falta de combustible.

Los pasajeros y tres azafatas salieron el sábado en un avión de la KLM que viajó

desde Curazao a Cuba. Un avión Curtis CC-46 de la línea venezolana Avensa, llevó ayer combustible a Santiago de Cuba y despegó poco después que el avión secuestrado.

Los cubanos se negaron a suministrar el combustible para el avión venezolano a causa del incidente ocurrido en noviembre pasado, cuando buques de Venezuela capturaron al pesquero cubano "Alecín" y mantuvieron detenida a su tripulación durante un mes.

El avión secuestrado tenía 68 pasajeros y cinco tripulantes cuando fue obligado a desviarse de su vuelo y aterrizar en Santiago. Los pasajeros fueron paseados y alojados en el elegante hotel Versalles, durante cinco noches.

## EL CENTRO DE INVESTIGACIONES HORMONALES SYNTEX

se complace en invitar a los señores médicos al Simposio sobre la INFLAMACION, que tendrá lugar el sábado 22 de febrero, a partir de las 9 horas, en el Auditorio de este Centro, ubicado en Paseo de la Reforma No. 2822 (Carretera México-Toluca).

- I • 9:05 a 9:15 hrs. Introducción. Dr. Isaac Costero.
- II • 9:15 a 9:45 hrs. Bioquímica del proceso inflamatorio. Dr. Guillermo Soberón y Dr. José Laguna.
- III • 9:45 a 10:15 hrs. Bases morfológicas de la inflamación. Dra. Rosario Barroso.
- IV • 10:15 a 10:45 hrs. Los sistemas conectivos en el proceso inflamatorio. Dr. Isaac Costero.
- 10:45 a 11:15 hrs. CAFE.
- V • 11:15 a 11:45 hrs. Inmunología en el proceso inflamatorio. Dr. Carlos Biro.